

1. GENERALIDADES DEL MUNICIPIO DE VILLANUEVA

El municipio de Villanueva está ubicado al sur del departamento de Casanare, sobre la parte baja del piedemonte, a orillas de los caños Aguaclara y Perales o Arietes, a 4° 57" de latitud Norte y 73° 94" de longitud Oeste del meridiano de Greenwich. El casco urbano del municipio se encuentra localizado sobre los 300 metros sobre el nivel del mar y presenta una temperatura promedio de 25.7 °C, siendo los meses de enero a marzo los más calurosos; la temporada de lluvias se presenta a partir del mes de abril, prolongándose hasta octubre, de acuerdo con la estación del IDEAM Huerta La Granja¹. Estas características indican un clima cálido y húmedo o de bosque húmedo tropical (bhT) para el Municipio de Villanueva.

Su ubicación estratégica sobre la carretera Marginal del Llano, la que cruza el casco urbano, le proporciona una gran afluencia de turistas y viajeros, que se desplazan a Villavicencio y Santafé de Bogotá y viceversa, constituyéndose el municipio como centro turístico y vacacional, al igual que de intercambio de bienes y servicios.

El municipio limita al norte con el municipio de Sabanalarga, al sur y occidente con el departamento del Meta, siendo los ríos Upía y Meta sus límites naturales y al oriente con los municipios de Monterrey y Tauramena, donde el río Túa es su límite natural. El municipio ocupa una extensión territorial de 852 kilómetros cuadrados.

La historia del municipio de Villanueva, de manera similar a la experiencia de los restantes municipios de Casanare, del Meta y Arauca, tiene una periodización bien diferenciada aún desde los tiempos precolombinos. Se señala en la historia colonial del país la importancia del emplazamiento de las haciendas de la Compañía de Jesús, hecho de importancia al analizar una de las facetas del proceso de conquista y colonización: la aculturación de las comunidades indígenas y la implantación

de un nuevo formato cultural que emplea a la religión católica como punta de lanza. Aun son importantes las Haciendas de los Jesuitas en medio de la estructura de poder durante los siglos XVII a XIX en el mundo de la cristiandad, en donde justamente la Compañía de Jesús suponía un imperio tan vasto como el español, con presencia incluso en Japón y China.

Sin embargo, las haciendas tienen importancia en la historia de los antes denominados "Llanos Orientales", como forma inicial de gestación de la estructura de tenencia de la tierra basada en la gran hacienda y la ganadería extensiva. De cierta manera, el "formateo" inicial frente al trabajo humano en la sabana oriental de Colombia va a ser señalado desde la misma organización de las Haciendas Jesuitas.

De ésta manera, el presente de Villanueva está señalado por la incidencia de los desarrollos del conjunto del país y especialmente por los grandes conflictos sociales, económicos y políticos en que se sumergió el país a partir de los años treinta del presente siglo y que recibieron el nombre genérico de "La Violencia".

La ampliación de la frontera agropecuaria del país, una necesidad mucho más grande en la medida en que el problema de la tierra no se solucionó en ningún período de la historia nacional en la región andina, arroja sobre el piedemonte metense, casanareño y araucano grandes masas de campesinos expoliados principalmente en Cundinamarca, Boyacá, Tolima, Huila y los Santanderes.

Es bueno recordar que hasta el año de 1.982, Villanueva, como corregimiento, constituyó una sola unidad municipal con Sabanalarga, el cual se había erigido como tal en 1966, después de haber hecho parte de los municipios de Campo Hermoso primero y San Luis de Gaceno después. Sabanalarga tenía entonces la categoría de inspección de policía.

Si bien Sabanalarga tiene una identidad bien marcada, por su composición especialmente de personas oriundas de Boyacá, provenientes de San Luis de Gaceno, San Eduardo, Miraflores, Paéz y Campo Hermoso, el municipio de Villanueva, hace parte mucho más de los ciclos

¹ El nombre de la Estación Meteorológica de IDEAM, se llama Huerta la Granja, ubicada en el sitio Huerta la Grande.

migratorios recientes, estimulados por el desarrollo de la economía productiva.

El nacimiento de Villanueva, como caserío, inicialmente, se debió a la necesidad de dar respuesta a los requerimientos educativos de los migrantes, quienes llegaban a distintos puntos del actual territorio municipal, pero no encontraban centros educativos ni para ellos, ni para sus hijos., dado que los centros educativos de Aguaclara, Barranca de Upía, Sabanalarga o San Luis de Gaceno eran pueblos con escuelas pero con muy difíciles condiciones de acceso, debido a las distancias y al mal estado de las vías.

La necesidad los condujo a organizarse, de tal manera que con el liderazgo del señor Antonio Forero elaboran y firman un memorial, con el fin de darle un estado legal al caserío y a la escuela que estaban en proceso creación.

Por lo anterior, la Ordenanza N° 21 de Noviembre 15 de 1.962, emanada de la Asamblea Departamental de Boyacá, creó la Inspección de Villanueva, jurisdicción de San Luis de Gaceno. En 1.963 se construye la escuela y en el mismo año la primera casa, lo cual origina allí mismo, de acuerdo con el diseño realizado por los miembros de la Junta de Acción Comunal, los fundamentos de la ciudad a partir del mismo marco del actual parque principal de Villanueva.

El mantenimiento de la cultura tradicional llanera se garantiza a través de la práctica del coleo y de los espacios de cultura ya institucionalizados: *El Festival de la Sabana*, orientado a rescatar, mantener y enriquecer el folklore llanero, así como el *Festival de Colonias*, el cual tiene su primera versión en 1.991 y reconoce básicamente el carácter pluricultural de Villanueva. En la misma forma, la *Feria Ganadera Comercial Bovina y Equina*, aporta elementos de la cultura, los cuales se articulan de una manera sólida con las labores productivas tradicionales implicadas en el trabajo pecuario.

El municipio de Villanueva esta constituido por las siguientes veredas e inspecciones:

Veredas.

1. Puerto Rosales
2. Santa Rita
3. Las Mercedes
4. La Colmena
5. Banquetas
6. Aeropuerto- La Bastilla
7. El Triunfo
8. El Encanto
9. El Horquetón
10. Caracoli
11. La Comarca
12. La Camarga –Lechemiel
13. Caimán Alto
14. Caimán Bajo
15. El Fical
16. La Libertad
17. Flor Amarillo
18. Buenos Aires Alto
19. Buenos Aires Bajo
20. Vegas del Upía
21. Isla El Amparo
22. Puerto Miriam

Inspecciones:

1. Caribayona
2. San Agustín
3. Santa Helena de Upía.

El *desarrollo agroindustrial* de Villanueva es estable y se expresa en la producción de aceite de palma y de arroz en forma industrial. El municipio produce además soya, algodón, plátano, yuca, cítricos, madera para muebles y postes y ganado vacuno.

Los suelos del Municipio de Villanueva están clasificados entre las clases **III y VIII** de acuerdo con su capacidad de uso. El mayor porcentaje de suelos cultivables está localizado en las vegas de los ríos Upia y Túa que pertenecen a las **clases III y IV**. Los suelos comprendidos entre las **clases V y VII** ocupan el mayor porcentaje de área del municipio y se localizan en el área de sabana. Estos son muy ácidos y deficientes en los principales nutrientes para las plantas, además de ser muchos de ellos mal drenados, erosionados y muy superficiales, requiriendo un manejo técnico para su aprovechamiento Los suelos comprendidos en la **clase VIII**, no son aptos para ningún tipo de uso; constituyen áreas de protección y no deben ser intervenidos.

El municipio de Villanueva, de acuerdo con el IGAC, presenta varios tipos de *paisaje*, incluyendo los de *altiplanicie*, *pedemonte*, *lomerío*, *planicie* y *valle*, predominando los paisajes de *planicie (sabana)* y *valle (vega)*. La Planicie Aluvial se caracteriza por ser una zona plana, muy susceptible a inundaciones y encharcamientos prolongados por aumento de los niveles de los cuerpos de agua principales como el Upía, Túa y Meta.

Las características *geológicas* y *geomorfológicas* del municipio, indican la

presencia de depósitos Terciarios y Cuaternarios de origen aluvial, de depósitos Aluviales Antiguos que conforman la terraza o mesa de San Pedro, de depósitos fluviodeltaicos que conforman las extensas planicies de los llanos y de depósitos Aluviales Recientes acumulados por los cuerpos de agua.

Hidrográficamente el municipio de Villanueva está ubicado en la parte media-baja de las cuencas de los Ríos Upía y Túa, que a su vez son afluentes del Río Meta.